
银行存款准备金率上调仍有空间

胡月晓

在中国公开市场规模有限的情况

下， 准备金率调整在中国是最常用的

“冲销” 工具。 前段时间， 我们认为，

如果中国的外汇占款没有突变 （指爆发

式增长）， 未来继续上调准备金率的压

力已基本消除。 显然， 我们低估了中国

外汇占款的上升规模，

2010

年我国国

际收支项下的外汇储备增加实际或达

4500

亿美元。 由于中国在

2010

年加快

推进了人民币的跨境贸易结算， 在同样

的顺差规模下， 外汇占款的规模发生了

变动。 中国为加快人民币国际化而采取

的人民币国际贸易结算， 对我国外汇占

款的规模产生了不小的冲击。 人民币跨

境贸易结算发展迅速， 仅去年

6-11

月， 我国跨境贸易人民币结算规模就达

3400

亿元

(

约

500

亿美元

)

， 是

2009

年

7

月实施试点以来、 扩大实施范围前结

算量的

7

倍多。 目前我国人民币跨境贸

易结算

90%

以上集中在进口方面， 进口

采用人民币结算， 减少了中国的外汇

支付， 因此减少的购汇需求逾

450

亿

美元， 导致央行同样程度的售汇减少，

从而导致在同样的国际收支下外汇储

备增加。

2010

年的国际收支在与

2009

年大

致相同的情况下， 外汇储备 （外汇占

款） 要多增

500

亿美元。 如果加上我们

原先漏算的跨境贸易结算导致的外汇占

款增量， 我们原先判断

2010

年货币冲

销任务已完成的观点就要改变———货币

当局仍然需要上提准备金率。

预计

2011

年仍将上调

1-2

次银行

存款准备金率， 每次

50

个基点。

人民银行于不久前发布 《境外直

接投资人民币结算试点管理办法》， 跨

境贸易人民币结算试点地区的银行和

企业可开展境外直接投资人民币结算

试点。 《境外直接投资人民币结算试

点管理办法》 明确： 凡获准开展境外

直接投资的境内企业均可以人民币进

行境外直接投资， 银行可依据境外直

接投资主管部门的核准证书或文件直

接为企业办理人民币结算业务， 相关

金融服务手续更加便利。 我们认为，

境外人民币直投将减少企业对外投资

的外汇需求， 将更加减少央行的售汇

量， 导致外汇占款数量增加。 目前我

国每年对外直接投资规模约为

600

亿

美元左右， 若

20%

用人民币直投模式，

将增加国内外汇占款规模

100

亿美元。

我们预计

2011

年跨境人民币结算仍然

会快速增长，

2010

年半年的结算量是

3400

亿人民币，

2011

年全年将达

8000

亿人民币， 约

1250

亿美元左右， 大约

可减少外汇对外支付需求

1000

亿美

元； 加上最近出台的境外人民币直投

业务，

2011

年外汇占款极有可能出现

爆发式增长， 我们上调外汇占款值至

5500

亿美元。 人民币国际化步伐的加快

推进， 短期导致了货币对冲压力的扩大。

假如货币增速目标不变， 在

2011

年首次

上调准备金后， 我们预计全年仍将上调

1-2

次 （

50BP/

次）， 具体依控制货币增长

速度目标而定， 调整时间窗口应关注公开

市场到期票据剧增和通胀高点这两个时

期； 上半年再调一次是大概率事件。

我们预计， 未来货币政策将更多地服

从经济结构调整而非总量控制的目标； 在

货币控制手段的选择方面， 信贷控制和利

率调整， 将成主要工具。 由于货币总量增

速仍然较快， 实体经济中的流动性水平仍

然充裕； 政策收紧更多地冲击体现在心理

层面上， 资本市场受到的影响会更大一

些。 在当前通货膨胀高企的情况下， 短期

内 （

3

个月） 加息的压力仍不能消除。

（作者系上海证券研究所首席宏观分

析师）
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新型融资方式有望跳跃式发展

项银涛

实际信贷受限

推动新型融资发展

2011

年金融宏观调控有别于以往年

度一个重要的区别性特征， 在于对社会

融资总量的强调。 广义上社会融资， 既

包括传统的信贷、 以债券和股票融资为

代表的直接融资， 也包括非传统的融资

方式， 如信托融资、 企业之间的委托贷

款、 风险投资、 产业基金、 金融租赁、

保险融资、 民间搭桥融资等新型的融资

方式。 这些非传统的新型融资方式与信

贷融资方式一样起着媒介资金盈缺的作

用， 以此支持实体经济的交易与活动，

其发展与创新的内在驱动在于传统融资

方式的制度性约束。

从近年来新型融资方式的演进历程

看， 在信贷融资总量受限的情况下， 这

些非传统的新型融资方式往往会得到跳

跃式的发展。

2011

年， 新型融资方式有望得到跳

跃式发展。 尽管今年货币当局未明确全

年的信贷规模总量， 但一个基本共识则

是当年名义信贷规模不太可能比

2010

年有较大幅度增加。 事实上， 尽管

2010

年名义信贷增量超过全年计划目

标

4500

亿元， 但考虑到通货膨胀背景

以及资产价格过快上涨， 实际信贷增量

要大打折扣。 通常， 企业贷款的用途多

为购买土地、 厂房、 原材料、 机器设备

等工业产品， 个人贷款主要用于购买房

屋。 因此， 土地交易价格、 房屋销售价

格、 原材料、 燃料和动力购进价格、 工

业品出厂价格的变化对名义贷款需求影

响很大。

2010

年， 我国土地交易价格

同比上涨超过

20%

， 如果仍然按照实

际土地开发面积计算， 相应的名义土地

储备贷款量需要增长

20%

以上， 方能

完成相应的土地开发量。 受国际大宗商

品价格上涨以及劳动力成本上升的影

响，

2010

年我国原材料和工业品出厂

价格上涨较为明显， 从而相应增加了对

名义贷款的需求。 此外，

2010

年我国

房屋销售价格较上年同期仍有相当程度

增长， 特别是热点城市的房屋价格居高

不下， 购买相同面积的商品房， 需要的

名义贷款也会明显增加。 因此， 考虑到

2011

年的物价水平， 实际信贷增量更

为趋紧， 这就为新型融资方式的创新和

发展提供了原动力。

新型融资方式突破五方面

预计

2011

年， 新型融资方式有可

能会在以下几个方面得到突破：

一是产业基金。 产业基金是有别于

传统的银行业金融机构， 是新型的金

融业态形式之一。 传统银行业低风险

收益的经营模式注定难以适应绿色、

环保和知识型的新兴产业发展。 而产

业基金灵活的经营方式和高风险收益

的经营模式与创新型企业的发展相匹

配， 特别是创新型企业大多缺少传统

商业银行可接受的抵质押物品， 在信

贷额度紧张的背景下更难得到银行的

垂青和资本市场的厚爱。

二是信托与其他金融业态合作下

的融资创新。 在分业监管的背景下，

信托业始终是融资创新的重要载体。

前几年， 银信合作项下的信托贷款蓬

勃发展， 既有效满足了优质借款人对

低成本融资的需求， 又开辟出理财市

场发展的新天地。 尽管

2010

年监管当

局对银信合作进行规范， 但信托业作

为融资创新重要载体，

2011

年有可能

会在信托业与其他金融业态的合作上

得到突破， 比如信托业与保险业方面

的合作， 信托业与风险投资、 产业基

金方面的合作等等。

三是民间融资将继续处于活跃期。

对高利率的追求， 使得民间融资呈现

出短、 平、 快的特点， 且多为满足中

小企业融资间断期的资金需求， 比如贷款

到期后需要先偿还原贷款才能申请下一笔

贷款， 期间可能会有

1

到

2

个月的融资间

断期。

四是保险业资金对实体经济方面的投

资。 一方面保险资金有开拓资金运用新渠

道的需求， 另一方面贷款方式对期限和贷

款条件的过分强调增加了实体经济对保险

资金的需求。 根据 《保险资金投资不动产

暂行办法》 规定， 保险资金可运用于不动

产投资， 替代银行贷款的使用。

五是银行间债券市场融资创新工具

继续发展。 以短期融资券和中期票据为

代表的债券融资得到跳跃式发展， 其主要

服务对象仍为信用资质、 规模实力较强的

大型企业。 今后银行间债券市场融资要

想继续发展， 必须在中小企业融资创新上

进行突破。

将对货币政策传导路径产生影响

新型融资方式的创新与发展， 一方面

满足了实体经济资金方面的需求， 另一方

面客观上促进了各种金融业态的交叉与风

险传递， 对货币政策传导的路径产生重要

的影响， 这对中央银行金融宏观调控和维

护金融稳定提出新的挑战， 而这可能是当

前强调社会融资总量调控的必要性所在。

(

作者系中央财经大学经济学博士）

平均工资应该细化

沈峰

杭州市 “两会” 期间， 《政府工作

报告》 中提到， 杭州市区城镇居民人均

可支配收入

30035

元， 农村居民人均纯

收入

13186

元， 分别增长

11.8%

和

11.5%

。 对此， 不少政协委员大呼我们

的收入被 “平均” 了。 有委员直言不讳

道： 肯定就是不少有钱人的收入被平均

了又平均， 最后得出这个数据。

近年来， 各地公布的平均工资普

遍遭到民众质疑， 这是因为许多城镇

居民的收入根本没有达到平均工资的

水平。 平均工资增长如同人均储蓄增

长一样， 并不能真实反映中国人的财

富状况。 虽然， 一个地方的城镇在岗

职工平均工资增长率， 是显示当地经

济运行状况的一个重要指标， 也正因

为如此， 公众的疑惑和质疑愈发强烈，

我们真实收入怎么就被这个表面华美

的平均数所遮蔽了呢？

任何一个统计指标都有它的作用

和意义。 如： 社会保险金征收、 基本

养老金和退休费发放、 最低工资标准、

人身损害司法赔偿等， 都与平均工资

数据相关。

据有关数据显示， 目前多数地方的

石油石化、 煤炭、 通信、 交通运输、 金

融、 电力等具有垄断性质行业员工的收

入， 是当地平均工资的

3

到

4

倍， 如果

加上工资之外的各种 “隐形收入”， 实

际收入差距可达

5

倍乃至

10

倍。 以此

来看， 平均工资的统计数据不过是给低

收入者戴了个 “平均工资” 的高帽， 给

高收入者打了掩护。

根据现行统计制度， 城镇单位在岗

职工工资统计范围中， 尚未包括城镇的

私营企业和个体工商户。 但目前在私营

企业工作和从事个体经营的人群也很庞

大， 并且这些从业者普遍收入较低

(

特

指私营企业

)

， 因此， 理应将这部分人

群的收入纳入平均工资数据。 这对于某

些部门热衷使用平均工资才更有科学性

和实际性。

因此， 如果非要搞出个平均工资数

据， 我认为平均工资数据统计必须细化

一些， 分地区， 分行业， 分部门的细致

分类， 比如收入达到

3

万有多少，

2

万

有多少，

1

万有多少？ 哪个行业收入最

高， 为什么会高？ 等等。 如此， 我们不

但能看清数据本身， 以及平均工资掩盖

的城乡之间、 行业之间、 地域之间在工

资标准上的差异， 还会使后期的政策与

民情实现对接， 成为收入分配改革更科

学的佐证与指南， 实现平均工资统计惠

及民生、 稳定发展的目的。
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民企向美大学捐款的

标本意义

闻一言

日前， 中国一民营企业家钟馨

稼向美国加州大学河滨分校捐赠

1000

万美元， 资助该校伯恩斯工

程学院开发清洁电池、 太阳能以及

可持续交通研究。 河滨分校校长提

姆·怀特称这是该校有史以来最大

的一笔个人捐款。

一个发展中国家的民营企业家

向发达国家的大学捐款， 并资助该

校伯恩斯工程学院开发清洁电池、

太阳能以及可持续交通研究， 这在

中美发展史上确实少见， 具有标本

意义。

随着高科技发展一日千里， 跟

上世界高科技发展的潮流成为包括

中国民营企业在内所有企业必须面

对的现实问题。 在这种大趋势面

前， 谁抓住这个机遇点， 谁就能在

高科技领域占有一席之地， 不被快

速发展的科技革命抛得很远。 而要

做到这一点， 需要企业家大智大

勇， 明辩方向和目标， 大手笔、 大

气魄、 不惜血本地勇敢向高科技投

入。 而美国大学是高科技研究的中

心， 许多研究领域在世界独占鳌

头， 独领风骚， 这是中国民营企业

家看好美国大学的关键点。 用资助

的方法直截了当地投向具有研究能

力的学科即是 “借力打力” 的好方

法， 可以在最短时间内掌握到一流

的高新技术， 这对于尚处于起步阶

段的中国民营企业来说， 则是一种

即经济又快捷的方法， 对于加速中

国民营企业借助美国大学研究成果

推进产业化， 进而提高 “中国制

造” 向 “中国创造” 的亮丽转身，

从而促进 “中国制造” 能力和水平

更上一层楼。

现在， 国内产业结构调整产业

升级声声紧迫， 加快企业产品升级

成为企业可持续发展的关键问题，

对于中国民营企业来说， 面临的挑

战更加严峻， 获取的机遇稍纵即

逝， 抓住高新科技发展的黄金期，

对于做大做强中国民营企业意义重

大。 此时此刻， 用世界上最先进的

高新技术来帮助中国企业转型升

级， 需要高新科技的支撑。 中国目

前在高科技研究、 开发领域所处的

位置与高度发达的美国相比， 差距

绝不是一星半点， 正是看到了国内

科研能力与美国科研能力的差距，

用资助的方式向美大学捐款， 比直

截了当用钱到美大学去购买技术要

方便得多， 也规避了美国高技术出

口对中国限制的壁垒， 使产学研对

接变得非常便捷与顺畅。 正是看准

了新能源将成为世界产业发展的主

潮流和高技术运用上的特殊性， 此

举真可谓一举几得。

中国民营企业家向美国大学捐

款， 说到底是一种企业家的个人行

为。 表面上看起来中国民营企业家

出手大方， 目的性不强， 但从实际

上讲， 中国民营企业把 “宝” 压在

美国大学那一头， 实际体现出中国

民营企业正从国内科技发展的小视

野转向了世界科技发展的大潮流，

这种跳出小圈子， 投入大世界的胸

襟， 必定给中国民营企业吸收到世

界一流科研技术， 把产业化进程不

断推向前进起到至关重要的作用。

这种有眼光、 有目标、 有选择的投

入， 实际为企业带来了新的产品和

技术， 也为企业进入新能源领域、

获取更大的企业回报铺平了道路。

这对于中国民营企业是一个启示，

获取高科技研究成果， 不仅要立足

国内， 而且要放眼世界； 通过不太

长的时间， 加速中国企业产业升级

和转型的速度和效率， 促进中国企

业缩小与国际企业科技水平的差

距， 在中国企业国际化、 多元化的

进程中获得更多的发展机遇。

赵乃育

/

画

家乐福“

XX

门”

暴露了多少监管弊病

冯海宁

国家发改委

26

日表示， 经查

实， 家乐福在一些城市的部分超市

确实存在多种价格欺诈行为， 已责

成相关地方价格主管部门依法予以

严肃处理。

家乐福日前麻烦不断， 麻烦不

仅在于由于玩标签游戏要受到价格

主管部门惩罚、 消费者要 “用脚投

票”， 而且由于与康师傅、 福临门

闹矛盾， 收取高额进场费、 通道费

很可能得罪更多供货商， 还可能因

为工资

12

年 “原地踏步” 而伤了

员工的心， 再加上关闭了部分分

店， 出售在某些国家的超市业务，

可以说， 这位零售业巨人已经到了

危机四伏的地步。

显然， 家乐福的麻烦完全属于

咎由自取。 不过， 发生在家乐福身

上的一系列风波也暴露了很多监管

弊病：

其一， 以 “标签门” 而论， 至

少暴露出我们的价格监管落后。 家

乐福 “标签门” 不是价格监管者主

动发现， 而是多地消费者多次举

报， 媒体大量跟踪报道， 才引起了

监管者注意。

其二， 家乐福的 “工资门”

暴露了工资监管落后 。 家乐福

6000

多名职工工资

12

年 “原地踏

步”， 这对于员工是何种剥削？ 我

们不是早就推行工资协商制吗？

怎么到了家乐福这儿就不灵了？

这只能说明我们的有关部门没有

为家乐福员工撑腰———不撑腰的

原因大概是， 家乐福是很多地方

政府看重的外资项目。

其三， 家乐福的 “乱收费门”

暴露监管无力。 目前暴露出的收取

高额进场费、 通道费仅仅是家乐福

利用自己优势乱收费的一部分。 早

在

2008

年 《人民日报》 就披露家

乐福收取无条件折扣费、 有条件

折扣费、 广告费、 咨询服务费、

共同商品服务费、 节假日促销费、

新品进场费、 免费样品、 新店开

业促销费等费用， 违反了 《零售

商供应商公平交易管理办法》， 但

有人投诉到有关部门之后， 不见采

取任何行动。

显而易见， 家乐福的 “

XX

门”

不仅伤害了供货商的利益、 员工权

益， 更伤害了消费者的利益。 不是

每一个消费者都长着火眼金睛能识

破家乐福的 “标签门”， 必然有不

少消费者中了价格欺诈的招儿。 另

外， 家乐福乱收费的实际埋单者显

然是广大消费者， 在目前物价不断

上涨的背景下， 毫无疑问， 家乐福

乱收费进一步增加了民生成本。

家乐福的种种欺骗消费者、 违

背市场规律的行为， 在我看来， 就

是自寻死路。 我注意到， 很多人对

于发改委开出的罚单不满， 认为处

罚太轻， 其实， 发改委是在依法处

罚。 可以肯定的是， 市场会对家乐

福做出更严厉更公正的处罚。 不

过， 在市场处罚之前， 我们也有必

要反思我们的处罚力度， 比如， 对

家乐福这样三番五次玩标签游戏，

并且于多个城市存在多个分店， 我

们是否有必要让家乐福停业整顿

呢？ 值得思考。

家乐福的坏模式成为不少零售

商模仿的对象。 从报道来看， 不少

零售商也玩标签游戏， 价格欺诈几

乎成了零售业的通病。 我以为， 不

能让这种病继续传染了， 有必要对

零售业进行全行业检查和整顿， 以

便让消费者过一个没有商业欺诈的

春节。
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新型的融资方式是指非传统的融资方式。 在信贷融资总

量受限的情况下， 新型融资方式往往会得到跳跃式的发展。

考虑到

2011

年的物价水平， 实际信贷增量更为趋紧， 这就为

新型融资方式的创新和发展提供了原动力。 预计

2011

年， 新

型融资方式有可能会在产业基金、 信托与其他金融业态合作、

民间融资、 保险业资金对实体经济方面的投资、 债券市场融

资创新工具等方面得到突破。 这将对货币政策传导路径产生

重要的影响。
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